

**FRANÇOIS** (*Eugène-D.-J.*), Directeur général de l'Agriculture (Ixelles, 31.3.1859—Woluwe-Saint-Pierre, 15.3.1937). Fils de Frédéric et de Kepenne, Dieudonné.

Entré en qualité de commis temporaire au ministère belge de l'Agriculture, le 28 février 1880, il accéda le 30 juin 1882 au grade de deuxième commis-rédacteur et le 30 juin 1889 à celui de premier commis-rédacteur. Il fut ensuite attaché comme chef de bureau aux Commissariats d'Expositions qui se tinrent successivement à New-Orléans, Adelaïde, Melbourne, Barcelone, Moscou et Chicago.

En 1894, il passe au service de l'É. I. C., en qualité de sous-intendant de 2<sup>e</sup> classe, s'embarque à Anvers le 6 novembre, arrive à Boma le 7 décembre et y est d'abord attaché au Secrétariat du Gouvernement général. Le 16 février suivant, il est attaché à la Direction de l'Agriculture. Le 15 septembre 1895, il est nommé sous-intendant de 1<sup>re</sup> classe, exerçant de surcroît, à partir du 19 septembre 1896, des fonctions de juge suppléant au Tribunal d'Appel.

Rentré en congé le 6 octobre 1897, il regagne le Congo, le 6 octobre 1898 en qualité de sous-directeur de l'Agriculture. Nommé inspecteur forestier le 22 mars 1899, il s'occupe spécialement du service de contrôle de la replantation fiscale du caoutchouc. Il rentre en congé le 16 octobre suivant.

Il repart le 19 juillet 1901 en qualité de directeur et est nommé directeur général dès le 22 juin 1902. Il quitte Boma le 23 août 1903 pour rentrer définitivement en Belgique, où sa démission est acceptée le 11 octobre 1904, mais lui conserve le droit de porter le titre honorifique de ses fonctions. Il continue d'ailleurs à suivre les progrès de l'agriculture congolaise et est chargé, en 1905, au Congrès d'Expansion mondiale de Mons, de rédiger le rapport sur les travaux des sections.

Il était chevalier de l'Ordre royal du Lion et porteur de l'Étoile de Service à trois raies.

21 novembre 1953.  
M. Coosemans.

Registre matricule de l'É. I. C., n° 1407. — *Bull. de la Société Royale de Géographie*, Anvers, 1907-1908, p. 466. — *L'Horizon*, Brux., 20 juin 1925. — *Tribune congolaise*, 30 juillet 1925, p. 2.